

## 1992-2017, dialéctica en los Acuerdos de Paz, camino a una nueva democracia salvadoreña (cronología)

Pablo de J. Castro H.  
Asociación Salvadoreña de Sociología  
pdjcash@hotmail.com

### Resumen

La firma de la paz en 1992, dio apertura a una nueva "época y era" con la esperanza de caminar hacia el desarrollo socio-económico de la sociedad. En 2017, a 25 años de los Acuerdos la sociedad enfrenta nuevas contradicciones y coyunturas que dificultan la paz y la democracia hacia el siglo XXI.

Este trabajo tiene como principales objetivos analizar el movimiento dialéctico de la realidad actual y recuperar la memoria histórica para redescubrir raíces socio-económicas y políticas son huellas que el pueblo salvadoreño ha intentado construir la paz desde siglos pasados, así como destacar a los principales actores de las clases sociales protagonistas la negociación de la Paz, y Contextualizar grandes acontecimientos y fenómenos sociales generadores de coyunturas, periodos extraordinarios y escenarios locales e internacionales recorridos en el logro de la Paz.

**Palabras clave:** El Salvador – Acuerdos de Paz – Historia contemporánea de El Salvador – Memoria histórica.

**Abstract**

*The signing of peace in 1992 opened a new «age and era» with the hope of moving towards the socio-economic development of society. In 2017, 25 years after the agreements, society faces new contradictions and situations that make peace and democracy difficult for the 21st century.*

*This work has as main objectives to analyze the dialectical movement of the present reality and to recover the historical memory to rediscover socio-economic and political roots are traces that the Salvadoran people has tried to construct the peace from centuries past, as well as to emphasize the main actors of Social classes protagonists the negotiation of Peace, and Contextualize major events and social phenomena that generate conjunctures, extraordinary periods and local and international scenarios in the achievement of Peace.*

**Keywords:** *El Salvador - Peace Agreements - Contemporary History of El Salvador - Historical memory.*

## Introducción

...Hermanos, el Diálogo no se debe caracterizar por ir a defender lo que uno lleva..., se caracteriza por encontrar entre los dos la verdad, la solución..." (a); "...organicemos a tiempo nuestra patria..., los bienes que Dios nos ha dado para la felicidad de todos los salvadoreños..., mientras haya madres que lloran la desaparición de sus hijos..., haya tortura en centros de seguridad..., hermanos, no puede haber paz... (b).

Homilías Monseñor Romero  
(fragmentos \*\*)

"...El principal logro es el final de una larguísima época durante el cual fueron ahogados los ideales liberales de los próceres de nuestra independencia en beneficio de una minoría opulenta apoyada en la fuerza que llegó a volverse insensible al clamor del pueblo laborioso y pobre..., Durante mucho tiempo una y otra vez intentamos cambiar esta situación por vías pacíficas, incluso electorales, pero estas puertas fueron cerradas, fue necesario que nos alzáramos empuñando las armas para abrirlas y no nos arrepentimos de ello..., Ha sido la rebeldía indomable

de miles y miles de salvadoreños la que ha conducido a que la nación pacte ese consenso que asegura a todos sus hijos iguales derechos de participación en la conducción del país...,

La lucha revolucionaria ha sido necesaria y legítima..., inauditable hasta el final..., apoyada en todo momento y circunstancia por el pueblo civil..., es el mérito de miles de combatientes, del movimiento popular que mantuvo en alto sus luchas y banderas reivindicativas..., a costa de inmensos sacrificios y sufrimientos..., a pesar de todas las adversidades...,

La firma del Acuerdo de Paz marca la culminación de una etapa decisiva en la larga y heroica lucha del pueblo salvadoreño por sus ideales de libertad, justicia, democracia, dignidad humana y progreso..."

Jorge Shafick Handal, fragmentos de su discurso, Castillo de Chapultepec, México. 16 de Enero de 1992 (\*\*\*)

Las primeras ideas sobre la Paz y los valores cívicos los aprendemos cantando el Himno Nacional desde la escuela primaria y demás niveles del Sistema Educativo. A partir de aquí lo repetimos, acompañado de otros símbolos patrios (Oración

a la Bandera y Escudo Nacional) siempre con la reverencia hacia nuestra Patria recordándonos que la sociedad viva en Paz.

La Asociación Salvadoreña de Sociología (ASS) se une a la conmemoración de los 25 años de los Acuerdos de Paz firmados el 16 de enero de 1992 en Chapultepec, México. Se puso fin a un prolongado conflicto bélico de 12 años entre el Gobierno de El Salvador y el Frente Farabundo Martí Para la Liberación Nacional-FMLN.

Con el espíritu académico de sus estatutos innovados, la ASS comparte una breve cronología sociológica comentada, que es, a la vez, guía educativa para la comprensión de coyunturas y periodos socio-históricos vividos por la sociedad en la construcción de la cultura de paz.

Adelantemos parte de la lógica de la cronología: en las décadas 1960-1970 resurgieron fuertes contradicciones (provenientes de raíces históricas) que produjeron la crisis político-ideológica y militar. Entre 1980-1992 la sociedad vivió una guerra prolongada por aproximadamente 12 años. En estos contextos surgieron "coyunturas y periodos históricos extraordinarios y especiales". La firma de la paz en 1992, dio apertura a una nueva "época y era" con la esperanza de caminar hacia el desarrollo

socio-económico de la sociedad. En 2017, a 25 años de los Acuerdos la sociedad enfrenta nuevas contradicciones y coyunturas que dificultan la paz y la democracia hacia el siglo XXI.

### **Objetivos:**

1. Analizar el movimiento dialéctico de la realidad actual y recuperar la memoria histórica para redescubrir raíces socio-económicas y políticas son huellas que el pueblo salvadoreño ha intentado construir la paz desde siglos pasados.
2. Destacar a los principales actores de las clases sociales protagonistas del diálogo-negociación en la reconciliación y la paz para impulsar procesos de cambios transformadores en las estructuras políticas y sociales de la sociedad.
3. Contextualizar grandes acontecimientos y fenómenos sociales generadores de coyunturas, periodos extraordinarios y escenarios locales e internacionales recorridos en el logro de la Paz.
4. Contribuir al desarrollo de las Ciencias Sociales en general y la Sociología en particular para enriquecer la formación de pensamiento científico en la sociedad.

La cronología se estructura con apartados y anexos históricos de carácter educativo para estimular a las nuevas generaciones escolares, universitarias y población en general a la lectura crítica y reflexiva sobre las vicisitudes históricas y actuales de la paz.

### **Nota teórico-metodológica**

El movimiento dialéctico de la realidad socio-histórica es un desafío a la investigación científica que trata de descubrir la lógica del cambio social transformador estructural en la sociedad salvadoreña. Comprender el origen, logros y alcances de los Acuerdos de Paz requiere acuciosas lecturas desde distintos planos empíricos y enfoques teóricos clásicos y contemporáneos. Con algunas categorías básicas, métodos y técnicas que la sociología y otras disciplinas de las Ciencias Sociales emplean podemos interrogar sobre hechos, acontecimientos y fenómenos sociales cotidianos y trascendentales.

### **Presupuestos teóricos preliminares:**

a) Como aspiración ideal, la paz "subjetiva" es individual. Es un conjunto de valores sociales y culturales predominantes en nuestra sociedad que acompañan el proceso de humanización

socializados gradualmente desde la infancia en el hogar familiar.

Estos valores se complementan e interrelacionan con otros conocimientos de la educación escolar, cívica, científica, religiosa, cultural, artística y otras formas. Se desarrollan en la vida cotidiana hasta la adultez. Enriquecen el pensamiento humano cuando progresan racional y conscientemente en grupos, comunidades y sistemas institucionalizados de la sociedad. Las aspiraciones de la paz son lograr calidad de vida individual y colectiva respetando derechos de las personas y a la vez a la Naturaleza que nos favorece con sus recursos si son bien administrados.

b) La concepción idealista se transforma en paz "objetiva" de la sociedad. Es condicionada y determinada por las relaciones sociales de producción capitalista que por su naturaleza acumulan contradicciones en las estructuras sociales. Por la connotación de intereses de dominación del poder económico y hegemonía del mercado podría decirse que es una paz "política".

Estas relaciones sociales obligan a que los sujetos históricos, bajo ciertas condiciones objetivas y subjetivas de lucha social, proyecten transformaciones en

las estructuras políticas y económicas opresoras. Los principales cambios se dan en las personas, las clases sociales, los modelos económicos, el Estado y el gobierno que hegemonizan la sociedad.

- c) La sociedad siempre está presta a ser no solo objeto sino sujeto de investigación científica.

Interrogar teórica y epistemológicamente es dialogar con los hechos del presente y con su memoria histórica que fiel y celosamente guarda en su devenir. Investigar acontecimientos *posfactum* del pasado histórico pone las contradicciones no resueltas en primer plano en el presente.

- d) El alcance histórico de los Acuerdos de Paz trasciende desde hace 25 años hasta el presente y se espera mejores frutos a 50 años con proyección a futuro.

Un conjunto de políticas sociales convertidas en leyes de la república da apertura a procesos de cambios más cualitativos que favorecen a grandes sectores excluidos en la sociedad.

### **Enfoque metodológico:**

Los argumentos empíricos y teóricos tiene como base algunas referencias del método dialéctico aplicado al análisis sociológico para

comprender que: "la esencia de la realidad cambia por el movimiento de contradicciones sociales..., las contradicciones van despejando la apariencia de la esencia..., que los cambios cuantitativos saltan a cambios cualitativos..." (Cortés, cfr. Págs. 43, 104 y ss).

De esa realidad contradictoria es posible producir conocimientos actualizados, como apunta Elí de Gortari: "...La lógica desempeña una función muy importante en la reconstrucción de los procesos para la adquisición del conocimiento..., se interesa por la producción del conocimiento científico..." (p. 23, 24).

En estas dinámicas empíricas surgen los desafíos teóricos para el pensamiento científico en la construcción de nuevos conocimientos. Innovadoras fuerzas sociales y políticas (y hasta militares) organizadas se contraponen a resistencias conservadoras elitistas generando una sucesión de acontecimientos y coyunturas de donde resultan nuevos procesos de cambios estructurales en la sociedad. Un recurso metodológico de las CCSS y la sociología de utilidad es el Análisis de Coyuntura aplicado a nuestra realidad del presente con apoyo de la memoria histórica.

Con tales referencias se formula una propuesta preliminar

de periodización acerca del cambio social y la paz negociada.

## Primera parte

### 1. La paz tiene raíces históricas, presentes y futuras

En el largo caminar, la sociedad sigue construyendo nuevas rutas esperanzadoras hacia la paz. Las generaciones que experimentamos el conflicto bélico hemos vivido una "paz relegada" que no avanza por exigentes e imperativas demandas de las relaciones capitalistas y por las resistencias a cambios estructurales heredados desde siglos anteriores. Con conocimiento y sabiduría popular y desde diversidad de experiencias individuales, familiares y colectivas es obligación y deber compartir con nuevas generaciones de ciudadanas y ciudadanos estas lecciones históricas, traducidas a verdades científicas por la academia. También con la diáspora de salvadoreños emigrante por el mundo globalizado para no olvidar su tierra y raíces.

En las últimas décadas del pasado siglo se han venido modificando valores humanos, morales, éticos, científicos, religiosos, literarios, artísticos; actitudes de honestidad, honradez, honorabilidad, tolerancia y disciplina, sometidos y debilitados

por momentos de crisis, encrucijadas y guerras.

La paz no tiene fronteras en el tiempo histórico, es presente y será futura. No sería descabellado pensar, quizá redescubrir, su origen primitivo. Esas rutas esperanzadoras se iniciaron con los anhelos paz. Pueden provenir de grandes acontecimientos históricos de cambios estructurales (¿conquista-colonización española?) o la Independencia Patria, fundación de la Nación y construcción de la República.

Se deben incluir los anhelos de paz de los campesinos masacrados que se alzaron en 1932; las aspiraciones de cambios y pacificación por la vía electoral sometida a los fraudes y represión o con las necesidades de transformar las estructuras oligárquicas por la vía de la guerra en 1980-1992. El desafío es reconstruir esos grandes acontecimientos históricos de siglos pasados e incorporar las nuevas aspiraciones de paz sintetizadas en los Acuerdos firmados. A 25 años, esas esperanzas empiezan a dar sus primeros frutos, se avanzaría más si se resuelven otras contradicciones que empañan la paz firmada.

Ese espíritu de lucha cívica secular de gran aliento en el tiempo y el espacio nos lo recuerda la historia de los símbolos patrios creados casi a finales del siglo XIX

que dan la identidad de ser salvadoreñas y salvadoreños. Dijimos en el prefacio que desde la infancia aprendemos a cantar nuestro Himno Nacional: "...de la paz en la dicha suprema siempre noble soñó El Salvador; obtenerla su eterno problema...", a declamar la Oración a la Bandera: "...Dios te salve, Patria Sagrada, en tu seno hemos nacido y amado...", o cuando admiramos el "arcoíris de la paz y la igualdad social entre las personas que representa el triángulo equilátero del Escudo Nacional" que representan verdades históricas. Estos valores cívicos desafían el concepto de paz individual y de paz política. Siguen, válidas en Los Acuerdos de Paz retoman esas verdades actualizadas para transmitir las a las nuevas generaciones.

El incumplimiento e irrespeto de leyes también producen antivaleores que llevan a la violencia potenciada por la crisis estructural, el autoritarismo y los conflictos sociales. Los profundos problemas socio-económicos, en el sistema político-jurídico-electoral y otros incubaron distintos grados de violencia con golpes de Estado, represión, fraudes electorales, crisis y guerra como resistencias al cambio. Esos valores y antivaleores se ven reflejados en los Acuerdos negociados.

## 2. Resistencias a la paz y al cambio económico de estructuras

Entre el último cuarto del siglo XIX y mediados del siglo XX la élite oligárquica terrateniente salvadoreña siempre ha acumulado capital agrario, riqueza y más poder económico y político como beneficio del modelo agroexportador monocultivista de café (Ver ampliación en Anexo-1).

¿Qué otros acontecimientos socio-históricos redescubrir sobre la concentración del poder dominante y el surgimiento de otro poder alternativo con aspiraciones de paz y democracia?

### 1929:

Impacto de la crisis mundial del capitalismo en Estados Unidos afectó la economía cafetalera y las condiciones de vida de la fuerza laboral indígena rural y manufacturera urbana.

### 1932:

Fuerzas sociales empobrecidas alzaron su voz de protesta en la zona occidental del territorio a consecuencia de la crisis capitalista; el presidente de la república General Maximiliano Hernández Martínez en alianza con la élite cafetalera respondió aniquilándolas llegando al grado de genocidio (Perales-1, cfr. págs. 3, 4).

**1944:**

Martínez violó Derechos Humanos, libertades políticas de indígenas, sectores populares organizados y población en general. Fue derrocado por una huelga de brazos caídos organizada por dirigentes estudiantiles de la Universidad de El Salvador, profesionales y sectores populares asalariados. Fue un primer fruto de la lucha popular ante sucesivas dictaduras oligárquico-militares que intensificaron la represión indiscriminada en las siguientes décadas para seguir manteniendo el poder en el siglo XX.

**1950:****Tardía modernización "industrial" capitalista**

Posterior a la segunda pos-guerra mundial la sociedad siempre estuvo urgida de respirar esos aires modernizantes en las esferas de la vida cotidiana, como se daba en la mayoría de países de América Latina que estaban en pleno apogeo progresista.

La modernización se inició muy lenta con la construcción de infraestructura básica (presa hidroeléctrica, carreteras, urbanización de la capital y otras obras) para impulsar un nuevo modelo industrializante. Hubo reacciones de la élite

oligárquica terrateniente cafetalera que mantuvo la hegemonía y dominación en la institucionalidad del aparato de Estado, Gobierno, ejército, iglesia y partido. Una propuesta reformista sobre la redistribución de beneficios de la tierra fue suficiente razón para resistirse a la modernización industrializante.

Las elecciones fueron violentadas con escandalosos y prostituidos fraudes por la dictadura militar. Fueron mínimas o nulas las posibilidades de alternar el poder político de la presidencia de la República con el partido opositor triunfador. Otras formas dominantes fueron un alto grado de analfabetismo, corrupción en todos los niveles del cuadro administrativo gubernamental, cultura de la sumisión, escasa educación que limitó la formación oportuna de un pensamiento crítico científico-tecnológico que aportara al desarrollo económico y social y avanzar en la construcción de la paz y la democracia.

**1960:****Mercado Común Centroamericano y conflicto fronterizo**

Se avizoraba la necesidad de una economía industrializada al calor de la segunda revolución científica-tecnológica, cuando se daba

apertura a la Era Espacial que hizo caminar al primer ser humano conquistador de la luna (1969).

Las relaciones de producción capitalista liberales tardaron en modernizar e innovar la producción y agro-exportación de café. Las tensiones internas de la clase dominante y la clase trabajadora a lo largo del primer medio siglo produjeron sucesivos golpes de Estado, que se iniciaron desde los años 30, incluyendo el último de 1979.

El nuevo modelo de economía "industrializada" fabril creó nuevas fracciones empresariales provenientes de la élite oligárquica: industriales, comerciales, bancarias y constructoras y otras. En la clase trabajadora también surgieron campesinos y obreros especializados asalariados en la cadena de producción agropecuaria y fabril. Esta fuerza de trabajo fue tecnificada con la primera reforma educativa de los años 60-70. La educación superior se adhirió a la modernización desarrollando una reforma en la Universidad de El Salvador-UES por el Rector Fabio Castillo para cualificar la formación del pensamiento crítico en los nuevos profesionales frente a las nuevas coyunturas socio-económicas y políticas.

La creación y funcionamiento del Mercado Común Centroamericano de efímera existencia creó desigualdades comerciales en el

mercado hondureño, que expulsó un masivo éxodo de migrantes campesinos salvadoreños. La inminente crisis política desató una guerra fronteriza (14 de julio, 1969) entre los ejércitos salvadoreño y hondureño. El saber popular la calificó como "de las 100 horas" o "del fútbol" y académicamente fue una "Guerra Inútil" según resultados de una investigación académica de un equipo universitario salvadoreño y hondureño.

Los beneficios del crecimiento, desarrollo y progreso monopolizado por el nuevo modelo "industrial" fueron exclusivos para la élite tradicional y empresarial, no para las clases sociales asalariadas y sectores populares urbanos y rurales. Las nuevas contradicciones socio-políticas acumuladas profundizaron su pauperización y exacerbaron sus condiciones de vida. Creció la desigualdad en la población, aumentaron las corrientes migratorias del campo a la ciudad, a países vecinos de la región centroamericana y más allá.

## II. Periodos históricos extraordinarios y trascendentales

**1970 - 1980:**

### **Crisis política, nuevos sujetos sociales para el cambio social**

Esa violencia e injusticia social agravada y acumulada impactó a viejas y nuevas fuerzas y sectores sociales de distintas generaciones, surgieron nuevos movimientos sociales en el campo y la ciudad que desafiaron al poder oligárquico y la dictadura militar (Ejército y Cuerpos de Seguridad) que ejecutaba la doctrina de la seguridad nacional componente de la geopolítica dominante de los Estados Unidos en la concepción de la "guerra fría".

Al asumir la presidencia de la república el coronel Armando Molina (PCN) a inicios de los años 70 intentó hacer una reforma agraria ante la presión campesina por la tierra y el conflicto fronterizo. La oligarquía terrateniente cafetalera puso férrea resistencia porque atentaba con parte de su patrimonio secular (Ver Anexo-2):

\*Un nuevo ciclo de lucha de movimientos populares resurge en este escenario como respuesta de la clase trabajadora organizada en la oposición política a mediados del siglo XX. Las frecuentes masacres a comunidades rurales y urbanas,

intervenciones militares y cierres de la Universidad de El Salvador, Centros de Oración de la Iglesia Católica, bombas y metralas en oficinas de radios y periódicos críticos al régimen. Esta reactivación podría formularse como hipótesis de trabajo: Los nuevos movimientos sociales pueden suponer que son continuidad de las fuerzas sociales acumuladas reivindicando el espíritu de la lucha que provenía de raíces ancestrales de la sociedad colonial, el proceso independentista y los motines indígenas de fin de siglo XIX y otros. La década cerró con un periodo histórico de intensa lucha popular que llevaron a la crisis política en las estructuras del poder oligárquico-militar.

\*Un nuevo periodo histórico "extraordinario" surgió con los movimientos sociales y la guerrilla constructores de las primeras bases de un visionario proyecto revolucionario transformador para una nueva sociedad en paz y democracia. La secuencia de inéditas coyunturas muy dinámicas aceleró acontecimientos de gran impacto en la sociedad:

- a) Golpe de Estado del 15 de octubre de 1979. La juventud militar depuso al presidente Carlos H. Romero, representante de la dictadura oligárquico-militar. Sucedieron tres Juntas Revolucionarias de Gobierno

con militares y civiles.

b) Proyecto de reformas estructurales por mandato de EEUU en el patrimonio de la oligarquía quien se resistió a ejecutar la reforma agraria (a inicios de los años setenta no la permitió y la combatió férreamente). El proyecto incluía reforma financiera y bancaria. Fueron reformas contrainsurgentes para combatir a la guerrilla. Las ejecutó la presidencia Napoleón Duarte de la Democracia cristiana (período 1984-1989).

c) Asesinato de Monseñor Oscar A. Romero Arzobispo de la Diócesis de San Salvador (desde 1977) por fuerzas militares cuando oficiaba misa el 24 de marzo de 1980. Su voz crítica a los que idolatran el capital y los que ejercen represión militar indiscriminada lo convierte en la "Voz de los sin Voz" en defensa de las clases sociales y los Derechos Humanos de los sectores de la población más empobrecidos por el capitalismo, la voracidad de la oligarquía y la intensa represión de la dictadura militar. Monseñor presentía que la sociedad ya vivía una inminente guerra civil. La doctrina de la seguridad de los EEUU lo calificó como "enemigo interno" en el proyecto de la guerra fría.

d) El 10 de octubre de 1980 la

alianza de los cinco grupos guerrilleros se constituyeron como Frente Farabundo Martí para la Liberación FMLN, en honor al luchador contra la oligarquía de los años treinta.

### III. Guerra civil: ¿camino hacia la paz?

Cuando las contradicciones se agudizan se expresan en diferentes formas de lucha de clases. Surge gradualmente la desobediencia civil, levantamientos populares, insurrecciones, golpes de Estado, crisis y conflictos bélicos.. Este fue el camino escabroso y doloroso que impuso la alianza oligarquía-dictadura militar como violencia Estatal institucional por muchas décadas. Como respuesta, los movimientos populares organizados desde la sociedad civil enfrentaron la guerra por 12 años. Shafick Handal, (FMLN, p.158, 159) lo expuso en la firma de los Acuerdos como apunta en el preámbulo.

Esos acontecimientos llevaron a la guerrilla del FMLN y declarar formalmente "la guerra al terror del Estado lanzando la primera ofensiva militar en enero de 1981" (Ibid, cf. p. 24) contra la dictadura militar apoyada por EEUU.

Nuevas interrogantes abren nuevas reflexiones:

- ¿Por qué la guerra civil?,
- ¿Por qué las ofensivas político-militares del FMLN en enero de 1981 y la “ofensiva hasta el tope” en noviembre de 1989 trascendieron hasta Nueva York para tomar Acuerdos de Paz?.
- ¿Eran necesarias tantas masacres, asesinatos: Arzobispo Romero, padres Jesuitas, sacerdotes, monjas; cooperantes internacionales, exilios migratorios de miles de ciudadanos de distintas clases sociales con diferentes formas pensamiento, educación, cultura y oficios?
- ¿Cómo explicar y entender esa dialéctica entre la guerra y la paz?

Preocupado por la espiral de violencia, Mons. Romero en febrero de 1980 un mes antes de su asesinato, envió una carta al presidente J. Carter de EEUU que ya intervenía con ayuda económica y equipo de guerra apoyando a la FA y al régimen golpista administrado por las Juntas de gobierno, expresó:

“...estamos viviendo una grave crisis económica y política...es indudable que cada vez el pueblo se ha ido concienciando, organizando... capacitarse para ser gestor y responsable del futuro de El Salvador

y el único de superar la crisis...”(Perales-1 págs.18, 19).

El recién electo presidente Ronald Reagan impuso la política de seguridad nacional que consideraba a los movimientos populares y profesionales como el “enemigo interno”. Con el esquema de “guerra de baja intensidad”, una modalidad de la guerra fría, profundizó el aniquilamiento de opositores al régimen de la dictadura militar.

Las masacres, exilios, torturas y asesinatos de dirigentes campesinos, sindicales se incrementaron; el alto nivel de violencia gubernamental ocurrió con el asesinato de los miembros del Frente Democrático Revolucionario-FDR, recién organizado por profesionales, obreros, campesinos y estudiantes. Hubo propuestas de algunos sectores de las fuerzas revolucionarias de acercamientos y entendimientos a través de la iglesia católica y universidades.

Surgen los amigos de la paz:

#### **1981:**

Ante esta situación, la solidaridad internacional se sensibilizó. El Secretario de RREE Jorge Castañeda de México y el Ministro de Asuntos Exteriores Claude Cheysson de Francia preocupados por el sufrimiento del pueblo salvadoreño, hicieron pública el 28 de agosto de

1981 la "Declaración Franco-Mexicana:

...como miembros de la Comunidad Internacional e inspirados en la Carta de las Naciones Unidas (ONU) y tomando en cuenta la extrema gravedad existente en El Salvador y la necesidad de cambios fundamentales en los campos social, económico y político, reconocen que la alianza FMLN-FDR constituyen una fuerza política representativa, dispuesta a asumir obligaciones y derechos...es legítimo que participe en la instauración de los mecanismos de acercamiento y negociación necesarios para una solución política de la crisis (Perales-1: p. 31)

La misma preocupación expresaron las fuerzas organizadas en la guerrilla dando paso a las siguientes iniciativas sobre acercamientos con los gobernantes de turno. ¿Por qué hubo resistencia a desarrollar el diálogo para evitar la crueldad de la guerra. Se iniciaron:

Durante la guerra militar de 12 años, se iniciaron en 1980 los primeros intentos de diálogo al interior del territorio entre las fuerzas guerrilleras y el gobierno salvadoreño. No hubo avance

sustancial para perfilar la paz por la negativa de la oligarquía, la dictadura militar y la embajada de EEUU.

#### **1984:**

- \* La Palma, Chalatenango, 15 de octubre de 1984. No logró frutos inmediatos. Declarada posteriormente por decreto legislativo "Ciudad de la Paz" (Perales-2, op.cit, p.12).
- \* Ayagualo, La Libertad, 30 de noviembre, 1984. Diálogo sin resultados de paz.

#### **1987:**

- \* Nunciatura, sede del arzobispado de San Salvador, 5 de octubre de 1987. Hubo más acercamiento al proceso de pacificación pero no resultados positivos. El FMLN llevó una propuesta flexible:

...Dialogar y proponer la humanización del conflicto con la mediación decisiva de la iglesia católica (canje de prisioneros, salida de lisiados del país, respeto a familias de combatientes)..., Negociar sobre un gobierno provisional de amplia participación como salida a la guerra...

### **La paz en Centroamérica: Esquipulas I y II**

El trabajo diplomático en las relaciones internacionales tomó forma con la Comisión Política-Diplomática del FMLN que puso al descubierto la escalada represiva de los ejércitos y los cuerpos de seguridad que profundizaban los conflictos en Guatemala, El Salvador y Nicaragua. La región buscaba una salida como solución política por la vía de Esquipulas, iniciativa que no fue tomada en cuenta por EE UU sino que incrementó su intervención militarista (Sánchez Cerén, cfr, p. 32, 33).

#### **\*Esquipulas I:**

El primer encuentro de presidentes centroamericanos fue en Guatemala el 25 de mayo de 1986:

“...hubo intercambio para encontrar espacios de aproximación y reconciliación..., se propuso una nueva correlación internacional para un respaldo que presionara por el diálogo y negociación; entre 1987 y 1989 se hizo una gira a la mayoría de países del continente y sensibilizar a una negociación estratégica que buscara resolver los problemas de raíz que habían originado la crisis y la guerra civil...,

Poner fin a las guerras y dar lugar a

un escenario favorable al desarrollo económico y social..., demostrar al capital y grandes poderes económicos que no podría haber desarrollo con guerra sino una profunda crisis en la economía. Se abrió una puerta en un ambiente de distensión, se buscaba crear nuevos escenarios de diálogo y compromiso con la solución política al conflicto salvadoreño...” (Sánchez C, op cit).

Se puso de relieve la voluntad política, se firmó el ‘Acta de Contadora para la Paz y la Cooperación en Centroamérica’; se planteó la necesidad de crear el ‘Parlamento Centroamericano’ como foro político integrador en un foco de tensiones permanentes que evitara las vías militares en la resolución de conflictos, combatir sus causas y lograr la paz (Perales-2, op.cit, p.20)...

En este escenario se dio la ofensiva estratégica el 11 de noviembre de 1989 en San salvador y principales cabeceras departamentales; el 16 de noviembre se perpetró el asesinato de seis sacerdotes jesuitas y sus dos colaboradoras, acto criminal para generar terror e intimidar..., se crearon las condiciones irreversibles para el inicio de la negociación estratégica...” (Sánchez Cerén, op cit).

#### **\*Esquipulas II:**

Creada en agosto de 1987, fue ges-

tor Oscar Arias, presidente de Costa Rica con la propuesta de un 'Plan de Paz' que lo promovió en Europa y EEUU (Reagan impuso una salida militar).

El plan examinó:

"...razones de los enfrentamientos político-militares en la región, propone medidas políticas y económicas institucionales que hicieran posible la paz, un concepto que iba más allá de detener la guerra.

Un primer acuerdo político con personajes y dirigentes con diversas ideologías de los países centroamericanos incluía: principios democráticos, pluralismo político-ideológico, respeto a los derechos humanos, puesta en marcha del Parlamento como instrumento integrador...,

Abrir el camino a una cultura de diálogo y concertación para avanzar hacia el progreso económico, mejora de la democracia y mayor participación de la sociedad civil. Significaba la emergencia de una sociedad centroamericana representada por liderazgos políticos, ajustar cuentas con la clase política tradicional que no supo resolver conflictos regionales por vías distintas a la militar..." (Perales-2: págs. 20, 21).

Sánchez Cerén, en ese momento Comandante guerrillero, razonaba que:

"...puede parecer un contrasentido que al espíritu de Esquipulas se respondiera con una ofensiva, pero este era el camino más corto para avanzar hacia una paz justa..." (Sánchez Cerén, op cit.).

### 1989:

#### Ofensiva guerrillera "Hasta el tope".

...El 23 de enero de 1989 propuso aplazar las elecciones de marzo y crear condiciones para la participación del FMLN comprometiéndose a aceptar sus resultados e incorporarse a la vida civil. También aceptaba que la institución militar debería ser reformada y respetara en adelante un sistema político democrático...,

El candidato de la derecha oligárquica, ganador en las elecciones presidenciales de 1989, A. Cristiani, ARENA, el ejército y esta vez Estados Unidos presionaron y se opusieron a negociar y cerraron la puerta a todo tipo de diálogo con la insurgencia..." (Sánchez Cerén, p. 31 y Perales-2, cf. p.26).

#### IV. NUEVOS AMIGOS Y ESCENARIOS GLOBALES:

**1990:**

##### **La paz negociada**

A partir de la década 1990, el nuevo modelo neoliberal del capital financiero salvaje abrió puertas al libre mercado, escenario donde se acumularon nuevas contradicciones que dieron paso a procesos acelerados de cambios. Sucedieron grandes acontecimientos inéditos: la economía mundial se globaliza en todos los rincones del planeta, cambios en la geopolítica del poder bipolar de guerras entre potencias transnacionales, tercera revolución tecno-científica cibernética digital que masifica los medios de comunicación y amplía la era espacial interplanetaria en el universo. En estos escenarios globales y locales influenciados por estas innovaciones se agudizan las contradicciones capitalistas cuyas consecuencias negativas se expresan en estado de crisis: humanitaria (hambrunas), climática (vulnerabilidad ecológica), energética (recursos fósiles), económica (consumismo), de identidades (multiculturalidad) y otras. En su conjunto limitan y dificultan el crecimiento económico, el desarrollo y progreso de nuestra sociedad.

A casi una década de conflicto, el gobierno y el Estado salvadoreño

y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional-FMLN estuvieron convencidos de la necesidad de dar apertura a un nuevo proceso de diálogo-negociación para terminar la pesadilla de la guerra. En 1990 solicitaron la solidaridad internacional y la vía diplomática con los buenos oficios de las Naciones Unidas y países amigos con la activa participación de Javier Pérez de Cuéllar (Peruano), Secretario General de las NNUU y luego con Boutros Boutros Ghali (Egipcio).

Con el asesoramiento, apoyo, auspicios y verificación del Secretario General y con la aprobación del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y su representante Alvaro de Soto. La delegación del gobierno fue representada por dos miembros de la Fuerza Armada y tres profesionales de la sociedad civil. La Comandancia General del FMLN representada por miembros de la guerrilla (FMLN, 1990, cf, págs. 1, 2, 3). Se comprometieron a acercar posiciones por la vía del diálogo y la negociación política para dar fin al conflicto. Los acuerdos fueron suscritos ante el Secretario General.

-¿Por qué para alcanzar la paz se recorrieran lejanos escenarios en Ginebra-Suiza, Caracas-Venezuela, San José-Costa Rica, México y las Naciones Unidas?

### **La paz y trascendentales acuerdos históricos.**

En cinco Rondas se crearon las condiciones y garantías para que a corto plazo se alcanzaran los acuerdos políticos requeridos, asegurar el cumplimiento por ambas partes y terminar definitivamente el conflicto armado (FMLN, p. 35). De cada Ronda se presenta una breve síntesis. La primera ronda en Ginebra inicia en medio del conflicto armado.

\* Acuerdo de Ginebra (Suiza, 4 de abril, 1990). COMISIONES NEGOCIADORAS Y DIRECTRICES.

Objetivos y propósitos del Primer Acuerdo:

- Convenir en la búsqueda y concertación de acuerdos políticos, organizar comisiones negociadoras comprometidas al más alto nivel y facultadas para discutir de buena fe, de manera continua e ininterrumpida, asegurar el desarrollo del proceso de una manera eficiente, seria, fomentar confianza mutua, voluntad y capacidad mediante garantías apropiadas para el cumplimiento de compromisos relacionados con el irrestricto respeto a los derechos humanos y reunificar a la sociedad salvadoreña.

- Establecer garantías y condiciones para la reincorporación de los integrantes del FMLN dentro del marco de plena legalidad a la vida civil, institucional y política del país.
- Consultar y hacer partícipes a los partidos políticos y otras organizaciones sociales representativas de la sociedad para la consecución de la paz.

En Ginebra se plantearon los principales problemas de la realidad que llevaron a la crisis política de las décadas de mediados del siglo XX que acumularon contradicciones, causas y consecuencias que hicieron estallar el conflicto armado o guerra civil que se prolongó por 12 años.

\* Acuerdo de Caracas (Venezuela, 21 mayo, 1990). LA AGENDA.

Se estableció una Agenda General y Calendario como guía del proceso de negociación sobre los primeros acuerdos políticos a ser verificados por la ONU bajo directrices de Alvaro de Soto, representante del Secretario General.

Principal punto de la Agenda:

- Fuerza Armada: Concertación sobre el cese del enfrentamiento armado, establecer garantías y

condiciones. Derechos Humanos. Sistemas Judicial y Electoral. Reformas Constitucionales y Problemas Económicos (FMLN, op.cit, p. 4, 5, 6). Ver adelante ejecución de todos los acuerdos de la rondas.

- \* Acuerdo de San José (Costa Rica, 26 julio, 1990). LOS DERECHOS HUMANOS.
- Los DDHH son reconocidos por el ordenamiento jurídico salvadoreño, incluidos los Tratados, Convenciones, Declaraciones y Principios firmados por el gobierno, sobre todo los derechos humanitarios aprobados por las Naciones Unidas y la OEA.
- Tomar todas las acciones y medidas necesarias para evitar todo tipo de hechos o prácticas que atenten contra la vida, la integridad, la seguridad y la libertad de las personas.
  - Erradicar toda práctica de desapariciones, secuestros, tortura, intimidaciones o tratos, penas crueles inhumanas o degradantes a los atributos inherentes a la persona humana. Las personas detenidas por razones políticas se pondrán en libertad. Se investigará y sancionará a los culpables.
- Se dará garantía y respetará el derecho a todas las

personas, incluyendo los desplazados y repatriados a asociarse libremente con fines ideológicos, religiosos, políticos, económicos, laborales, sociales, culturales o de otra índole.

- Plena libertad sindical, ejercicio de prensa, expresión y derecho de respuesta. Libertad de tránsito territorial. Es deber del Estado respetar y garantizarlos. El FMLN debe tener la capacidad y voluntad de asumir tal compromiso. Campañas educativas en los medios de comunicación social promocionarán estos acuerdos.
- La Misión de verificación de la ONU se instalará en las zonas que fueron de conflicto bélico y vigilará su cumplimiento. Su funcionamiento será garantizado por el gobierno en la seguridad de sus miembros a partir del cese del enfrentamiento armado. Se establecerá por un año y podrá ser renovada (Ibid, p. 7, 10, 11).

### 1991:

- \*Acuerdo de México (27 de abril, 1991). COMISIÓN DE LA VERDAD Y REFORMAS CONSTITUCIONALES
- La Comisión de la Verdad estará constituida por el Secretario General de la ONU o sus represen-

- tantes designados y facultados para tomar decisiones. Integrada por tres personas iniciarán investigaciones con tratamiento autónomo, a la vez confiable y expedito con resultados a corto plazo que lleven a la reconciliación de la sociedad salvadoreña. Realizar investigación de manera reservada de graves hechos de violencia de singular trascendencia que repercutieron y originaron conmoción social ocurridos desde 1980 y esclarecerlos con prontitud. Hacer pública la complejidad de la verdad y los medios para restablecerla, superar la impunidad y aplicar las sanciones que corresponden a los responsables (FMLN, p. 29, 31, 32).
- Las partes se comprometieron a cumplir, cooperar en acceso a fuentes de información útil y confiable. Visitar con plena libertad y sin previo aviso cualquier establecimiento o lugar. Recomendar disposiciones legales, políticas y administrativas, incluir medidas destinadas a prevenir la repetición de tales hechos; fortalecer la voluntad y dar confianza hacia la reconciliación nacional para lograr cambios positivos en el proceso de paz. Presentar informe final, conclusiones y recomendaciones a las partes y al Secretario
- de la ONU que lo harán público (Ibid, págs. 14, 18, 32, 33).
- El gobierno se compromete a promover Reformas Constitucionales y su aprobación por la Asamblea Legislativa, atribuciones que la Constitución de la República le confiere en el artículo 248, reformar total o parcial, proponer nuevos artículos en los distintos apartados y aprobar las leyes (Ver articulado en Constitución de la República, referencia digital). En algunos casos remitir algunas reformas a la legislación secundaria.
  - Reformas constitucionales anuncian propuesta de creación de la PNC y Academia de Seguridad Pública.
- \* Acuerdos de Nueva York (25 noviembre, 1991). CREACIÓN DE CO-PAZ.
- Cese al conflicto armado, reconciliación y reconstrucción.
- La negociación final se trasladó a la ciudad Nueva York, sede de la ONU en Estados Unidos:
- Se creó la Comisión Para la Consolidación de la Paz-COPAZ que supervisó y garantizó los Acuerdos tomados. Se complementó con la Comisión Nacional de la Verdad ya creada en México que propuso un conjunto de

reformas constitucionales en concordancia con otros acuerdos tomados en Ginebra, Caracas, Costa Rica, México.

- COPAZ fue aprobada como Ley por la Asamblea Legislativa-AL respaldada por el Consejo de Seguridad. Para su funcionamiento especial transitorio quedó integrada por representantes del gobierno-FFAA, dos miembros del FMLN y uno por cada partido o coaliciones representantes en la AL. Tendrán acceso a las deliberaciones en calidad de observadores el arzobispo de San Salvador y un delegado de ONUSAL (Ibid, p. 35,36). También habrá participación de la sociedad civil. Se instaló 8 días después de la Declaración del cese del fuego unilateral del enfrentamiento armado, firmado en México el 14 de noviembre de 1991 (FMLN, p. 175).

Las partes negociadoras consultaron sobre decisiones que tomó por mayoría como sus facultades, obligaciones y atribuciones del mecanismo de control y supervisión del cumplimiento de todos los acuerdos políticos alcanzados. El Secretario General estará informado sobre acuerdos políticos y

consultas a las partes al más alto nivel (presidente de la república y órganos pertinentes de la ONU). Los gobiernos internacionales fueron el respaldo, garantía y apoyo de cooperaron para su cabal cumplimiento.

Tuvieron acceso a la inspección y supervisión en la ejecución de los acuerdos, emitir conclusiones, recomendaciones y hacerlas públicas. Preparó los más importantes anteproyectos legislativos en los temas FFAA, Cuerpos de Seguridad y otros puntos de agenda (lisiados de guerra, combatientes caídos, incorporación al sistema de prestación social del Estado, compensación económica según lo prevea la ley).

Concluida la ejecución de los acuerdos de paz quedó disuelta mediante el voto favorable de las dos terceras partes de sus miembros (Ibid, p. 37, 38).

### **Una "agenda comprimida"**

Esta priorizó Acuerdos Políticos tomados en otras negociaciones (Caracas y México) concertando cuanto antes el cese del conflicto armado y establecer garantías y condiciones legales para la reincorporación del FMLN a la vida civil, institucional y política del país.

-Las principales reformas consti-

tucionales para avanzar en soluciones inmediatas apuntaron a la Fuerza Armada y Cuerpos de Seguridad Pública por el irrespeto a los derechos de la población civil. Urgía la depuración, reducción y superación de la impunidad; se revisará la doctrina y sistema educativo. Otras reformas propuestas fueron al Sistema Judicial, Sistema Electoral y problema Económico Social. La misma Agenda prevé la ratificación de las Reformas a los artículos Constitucionales. Naciones Unidas/Consejo de Seguridad y CO-PAZ supervisaron, garantizaron y verificaron en la práctica esas nuevas condiciones para lograr la paz (Ibid, p. 42, 44, 47)

- En la ronda final se prepararon los entendidos del acuerdo de Nueva York el 25 de septiembre de 1991 (P. 45 y ss). Para el 31 de diciembre de 1991 el GOES y el FMLN declaran haber culminado la negociación y alcanzado acuerdos definitivos (suscritos en San José, México y Nueva York) sobre temas sustantivos tratados en la Agenda de Caracas y la negociación comprimida en Nueva York (Ibid, p. 49).

### 1992:

El diálogo-negociación culminó en la última ronda en Nueva York. Entre el 25 septiembre y el 31 de

diciembre de 1991, en una agenda comprimida se revisaron todos los acuerdos alcanzados y aprobados sobre los temas discutidos, negociados y los que quedaron pendientes, conformaron una unidad desde los de Ginebra hasta Nueva York que daría término definitivo al conflicto armado. Se reafirmaron los acuerdos tomados en las 4 rondas de negociaciones entendiendo que el gobierno ha aceptado una modalidad de participación de ex-combatientes del FMLN en la PNC; no incorporación de sus unidades militares a la FA ni la demanda de disolución de la misma.

### \* 5 de enero de 1992:

- Una nueva reunión revisó el calendario de ejecución de los acuerdos negociados para resultados positivos a más tardar el 10 de enero de 1992: modalidades técnico-militares, separación y cese del enfrentamiento armado que comenzará el 1º de febrero de 1992 y culminará el 31 de octubre de 1992. Comprende además, el fin de la estructura militar del FMLN y la reincorporación legal de sus integrantes a la vida civil, política e institucional del país. Los compromisos: mantener la atmósfera necesaria para continuar y profundizar las

decisiones unilaterales para evitar toda actividad militar. Si no se logra se comprometen a aceptar la fórmula sobre asuntos pendientes que presentará el Secretario General de la ONU a más tardar el 14 de enero de 1992.

\*13 de enero:

- Todos los acuerdos se plasmaron y redactaron en el ACTA DE NUEVA YORK II por el Gobierno y el FMLN. De esta manera queda allanado el camino para la firma de los Acuerdos Finales que serán suscritos en la Ciudad de México el 16 de enero de 1992 (Ibid, p. 51, 52).

\* 16 de enero de 1992: FIRMA DE LA PAZ.

El Acuerdo final se firmó en Chapultepec, México, entre el Gobierno de El Salvador y el FMLN con presencia del Secretario General de la ONU Boutros Ghali, las partes negociadoras y miembros del Cuerpo Diplomático participantes e invitados (FMLN, cfr. p. 51, 52, 150).

El conjunto de Acuerdos pasan de la guerra a la paz. Son el camino de las esperanzas para avanzar y profundizar transformaciones estructurales en las clases sociales, el poder político en el Estado, la economía, la educación, la cultura. Son un acontecimiento trascendental que abren un "nuevo perio-

do extraordinario y especial" en la historia de la sociedad salvadoreña para refundarla construyendo una nueva democracia sostenible en el siglo XXI.

Con un breve enunciado se reafirma el propósito de Ginebra (4 de abril de 1990) para cerrar un ciclo de la historia política y militar contemporánea.

¿Un enunciado fundamental del Acta firmada para refundar la sociedad con reformas constitucionales?:

...terminar el conflicto armado por la vía política al más corto plazo, impulsar la democratización del país, garantizar el irrestricto respeto a los derechos humanos y reunificar la sociedad salvadoreña... (Ibid, págs. 49, 51, 52).

Un desglose de su contenido plantea interrogantes a reflexionar:

- I- Fin del conflicto armado, ¿Fue necesaria la guerra para alcanzar la paz?,
- II- Aplicar la vía política para terminarlo en el corto plazo posible, ¿Esta vía garantiza la reconciliación y la Paz?,
- III- Impulsar la democratización del país, ¿Cuál democracia construir?,
- IV- Garantizar el respeto irrestricto de los derechos humanos, ¿Qué

tipo de garantías?,

V- Reunificar la sociedad...”, ¿Cuánto entendimiento y reconciliación deben aportar los proyectos de clase para la nueva democracia, justicia social y en la sociedad?.

El Arzobispo Oscar A. Romero, la “voz de los sin voz” percibió el inmediato estallido de la guerra en medio de la crisis socio-política y bélica a pocos meses de su vil asesinato. Si estuviera vivo en su aniversario de 100 años de nacimiento (Agosto de 1917) reafirmaría la frase del Papa Pablo VI: “seamos artesanos de la paz”.

**Primeros desafíos de la paz:  
transformar las clases  
sociales, estado y poder**

La negociación final de Nueva York formalizó COPAZ y ONUSAL para supervisar y verificar el cumplimiento urgente de reformas estructurales en instituciones del Estado: Fuerza Armada-Cuerpos de Seguridad, Consejo Central de Elecciones, Corte Suprema de Justicia y otros. Las reformas darán énfasis a los DDHH, preeminencia de la dignidad humana y valores democráticos por ser una necesidad para el proceso de paz y reconciliación nacional en la sociedad.

Las primeras reformas se iniciaron bajo la primera administración del partido ARENA (1989-1994).

1- La Fuerza Armada:

¿Es compatible la paz con la doctrina de la seguridad nacional?

- La misión de la FA, institución permanente al servicio de la nación, obediente, profesional, apolítica y no beligerante; ajena a consideraciones políticas, ideológicas, posición social o cualquier otra determinación y subordinada a las autoridades constitucionales. Su función es la defensa de la soberanía del estado, la integridad del territorio y cumplir con estricto respeto la Constitución en todas sus partes. Debe respeto al orden político determinado por la voluntad soberana del pueblo y a todo cambio político o social que dicha voluntad genere. Se enmarca dentro de los principios del Estado de Derecho, de la primacía de la dignidad de la persona humana y el respeto a sus derechos humanos. Su formación profesional estará sometida a las autoridades constitucionales.

- El presidente de la República dispondrá excepcionalmente de la FA para el mantenimiento de la paz interna, la tranquilidad, seguridad pública y el restablecimiento del orden en coordinación con la Asamblea Legislativa. Colaborará en las obras de beneficio público y auxiliará

a la población en casos de desastre nacional encomendada por el órgano ejecutivo (Ibid, cfr. págs. 21 y ss). Se reformaron los principios doctrinarios, sistema educativo, depuración, reducción y superación de la impunidad.

#### Impunidad, depuración y reducción

- Todos los miembros fueron investigados por una Comisión ad-hoc de COPAZ que permitió depurar y reducir su tamaño; dos miembros de la FA tuvieron acceso solo a las deliberaciones. La evaluación tomó en cuenta el cumplimiento de la observancia al orden jurídico y derechos humanos, competencia profesional y aptitud para desenvolverse en la nueva realidad de paz e impulsar la democratización del país, garantizar el respeto a los derechos humanos y reunificar a la sociedad salvadoreña, de no cumplir estos requisitos fueron depurados. La FA se organizó reduciendo el número de su personal y de unidades de categorías, armas y servicios o especialidades creadas en el conflicto (Batallones de reacción inmediata) que fueron señaladas por la Comisión de la Verdad por su operatividad impune en hechos de excesiva violencia: Asesinato de Mons. Romero, padres Jesuitas de la UCA, monjas, masa-

eres de El Mozote y río Sumpul y muchos más. Algunos autores no han sido enjuiciados aún en 2017.

- La Escuela Militar formadora de las nuevas generaciones con personal militar y civil académico redefinió la doctrina y sistema educativo de carácter científico y humanístico orientado a la formación integral, participar activamente en la vida institucional del país en relación armónica con la sociedad civil. COPAZ supervisó y tomó decisiones sobre admisión con criterios de pluralismo y sin predominio de una tendencia política (Ibid, cfr. p. 54 y ss).
- La FAES se replegó y dirigió a los cuarteles y otras instalaciones militares. Se mantendrá como en época de paz. Los Batallones de Reacción Inmediata-BIRI creados durante la guerra se suprimieron. Se suspendió el reclutamiento forzoso y se suprimió la Defensa Civil como entidad paramilitar. El Régimen de Reserva de la FA entró a un nuevo régimen de servicio militar. Las entidades de seguridad privada entraron a un nuevo régimen de servicio (Ibid, p. 96).

## 2- Cuerpos de seguridad pública

- Previo un proceso de evaluación y disolución de los Cuerpos de Seguridad Pública: Guardia Nacional, Policía Nacional, de Hacienda. Se suprimió la Dirección Nacional de Inteligencia DNI (Ibid, p. 39, 40). A cambio se creó el Organismo de Inteligencia del estado-OIE, bajo la autoridad del presidente de la República y supervisada por la Asamblea Legislativa. Se erradicaron otras entidades paramilitares: Defensa Civil, Grupos Ilegales y se estableció control sobre la Seguridad Privada. Se creó la Policía Nacional Civil y Academia de Seguridad Pública. Su selección es pluralista, no discriminatoria; incorpora a excombatientes del FMLN.
- Su formación con estricto apego a los DDHH enmarcada en los principios democráticos y bajo la dirección de autoridades civiles. La PNC será el único cuerpo policial para el resguardo de la paz, proteger y garantizar el libre ejercicio de los derechos y libertades de las personas; prevenir y combatir toda clase de delito, mantener la tranquilidad, el orden y la seguridad pública en el territorio (Ibid, p.116 y ss). Es profesional independiente de la FA y ajeno a toda actividad partidista. La doctrina y régi-

men jurídico está en estrecha cooperación, asesoría y supervisión internacional, apoyo y coordinación de la ONU.

## 3- Transformar la estructura del FMLN

- Por decreto legislativo lo legalizó como partido político; se garantizó seguridad y protección a dirigentes y a excombatientes. Sus integrantes se reincorporaron a la vida civil, institucional y política del país. Libertad para todos los detenidos por motivos políticos, retorno de exiliados, lixiados. Crear su infraestructura apropiada (locales, imprenta...), derecho de reunión y movilización. Facilitar empleos, becas, pensiones, programas de vivienda, instalación de empresas, prestación de servicios sociales básicos. Autorizar licencias para publicar campos pagados, otros (Ibid, págs. 91, 92, 95). Se destruyeron armas y equipos depositados bajo la supervisión y asesoramiento técnico de ONUSAL. Los restos de armas destruidas fueron entregados al FMLN.

## 4- Foro de concertación económica y social.

- El Acuerdo sobre el Foro y el Plan de Reconstrucción Nacional se

formalizó en la ronda de Nueva York. Se conformará con participación gubernamental, laboral, empresarial y otros sectores sociales y políticos. Uno de sus compromisos es generar estabilidad social en el periodo de transición, consolidar la paz en beneficio de todos sus habitantes y avanzar hacia la reunificación de la sociedad (Ibid, cfr. p. 40 y 83 y ss).

- Uno de los problemas fundamentales del sector agropecuario es el sistema de tenencia de la Tierra, su monopolio por la oligarquía es una causal del conflicto. Algunas organizaciones campesinas están asentadas en la tierras dentro de las zonas conflictivas (aquí se organizaron los Poderes Populares Locales-PPL como alternativa al poder estatal). Mientras el gobierno da solución legal satisfactoria al régimen de tenencia definitiva sus tenedores no serán desalojados. Se respetarán aquellas tierras del sistema de tenencia oligárquico que están dentro del límite constitucional de 245 hectáreas. Habrá vigilancia que no se evada la aplicación del mandato constitucional por parte de los propietarios de tierras rústicas excedente a 245 hectáreas.
- El excedente de tierras se comparará con un Fondo Especial

con recursos externos. Habrá un Banco de Tierras propiedad del Estado, programas de transferencias de tierras rústicas con vocación agropecuaria; no comprenderá las reservas forestales de acuerdo con la ley. Se dará preferencia a excombatientes de la FA, FMLN, beneficiarios de la reforma agraria de 1980, campesinos y pequeños agricultores sin ningún título. Este régimen será legalizado con políticas gubernamentales de financiamiento que velarán por créditos, asistencia técnica (BFA, FEDECREDITO), cooperación internacional y otros rubros para elevar la producción agropecuaria. Un Código Agrario será parte de la nueva legislación.

- Otras medidas se relacionan con programas de ajuste estructural cuya política de privatización "fomentará la participación social en la propiedad de empresas privadas" que evitarán prácticas monopólicas que garantizará la libertad empresarial. Con la cooperación externa impulsará proyectos de asistencia y programas de compensación social. Para aliviar el costo social propondrá soluciones en las comunidades marginales urbanas y suburbanas para enfrentar los problemas posconflicto y aliviar la pobreza (Ibid, cfr. p. 40 y

ss). Otra medida económica del GOES será la creación de la Procuraduría General de Defensa del Consumidor instalada en el Ministerio de Economía.

En resumen, el Foro se proyectó como un esfuerzo de concertación para lograr la estabilización en el posconflicto armado, que promoviera y mantuviera el clima de armonía en las relaciones de trabajo y revisaría el marco legal en lo laboral. En la práctica no se ha logrado desarrollar exitosamente. De nuevo, persiste la resistencia de los sectores oligárquicos como sucedió con los intentos de reforma agraria en 1970 y 1980.

La permanente problemática Económica-Social es un componente fundamental que tiene a la base el patrimonio ancestral de la oligarquía, ahora empresarial neoliberal bajo la corporación de ANEP. Este patrimonio se ha conservado y reproducido a través de monopolizar la administración del Estado y la institucionalidad gubernamental por casi dos siglos a través de golpes de estado y fraudes electorales.

#### 5- Reformas en el proceso electoral

A lo largo del siglo XX la oligarquía-militar, el partido oficial (Pro-Patria, PRUD y PCN), con aval de la Embajada de EEUU y el viciado Consejo Central de Eleccio-

nes-CCE manipularon los procesos electorales de alcaldes, diputados y presidentes de la república. Fraguaron escandalosos fraudes violentando los sucesivos triunfos populares e imponer su candidato burlando la voluntad popular. Esta fue una de las raíces que generaron crisis en los años 60-70 y la guerra en 1980 (Ibid, p. 26).

- En la negociación de reformas constitucionales en México se constituyó una Comisión Especial con representantes de partidos políticos legalmente inscritos con funciones para preparar con anticipación un proyecto general de reformas al sistema electoral propuestas a la Asamblea Legislativa (Ibidem). Ahí surgió el compromiso de creación del nuevo Tribunal Supremo Electoral-TSE. El TSE es la más alta autoridad administrativa y jurisdiccional en lo electoral. La ley elegirá a sus miembros por mayoría de dos tercios de los diputados y prevé que en su integración no predominen con afiliación a ningún partido o coalición de partidos. Los partidos políticos inscritos legalmente tendrán derecho de vigilancia sobre la elaboración, organización, publicación y actualización del registro electoral. Su función es publicar el registro electoral

con listas de ciudadanos con derecho a voto con 20 días antes de la fecha de votación y la recepción, recuento y fiscalización de votos del sufragio. Los partidos contendientes tendrán derecho a la vigilancia de todo el proceso electoral (Ibid, p. 21 26, 27, 83).

#### 6- Plan de reconstrucción nacional:

Se creará un Fondo de reconstrucción apoyado con proyectos y programas con apoyo del PNUD-ONU para el desarrollo y Organismos No-Gubernamentales que atenderá necesidades locales y regionales:

- Atender a la población afectada, excombatientes de la FA-FMLN (lisiados y familias víctimas de la población civil) y lograr el desarrollo integral de zonas afectadas por el conflicto. Crear oportunidades de empleo masivo, promover actividades agrícolas, pecuarias, pesqueras, forestales y agroindustriales para producir alimentos básicos.
- Construcción, reconstrucción y rehabilitación de infraestructura económica y social dañada.

#### 7-Otras reformas constitucionales

##### a) MINISTERIO PÚBLICO:

- Ejercido por el Fiscal de la República y el Procurador

General de la República. Las funciones básicas son promover de oficio o a petición la acción de justicia en defensa de la legalidad, la investigación del delito y hechos criminales en la jurisdicción penal en los términos que defina la ley.

##### b) PROCURADOR NACIONAL PARA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS:

- Su misión será promover los derechos humanos, investigar denuncias de violación, privación de libertad, ajusticiamientos, velar por su respeto y garantía asistiendo a las víctimas con recursos judiciales, administrativos u otros. Por mayoría calificada de los dos tercios de los diputados electos todos serán elegidos por la Asamblea Legislativa, durarán tres años en el ejercicio de los cargos y podrán ser reelegidos.

##### c) REFORMAS EN EL SISTEMA JUDICIAL.

- Reformas para designar a magistrados de la Corte Suprema de Justicia, Sala de lo Constitucional y Consejo Nacional de la Judicatura con independencia de los órganos del Estado y partidos políticos. Son propuestas de las Asociaciones de Aboga-

dos de las distintas regiones del país que representan el pensamiento jurídico. Se organiza el funcionamiento de la Escuela de Capacitación Judicial (formación profesional de jueces, integrantes de la Fiscalía General de la República); investiga sobre la problemática judicial del país y promueve soluciones con visión judicial en el Estado democrático (Ibid, p. 30).

En resumen, el desafío de los Acuerdos y los cambios constitucionales propuestos a ejecutarse en los años de posguerra, de 1992 a las siguientes décadas, no es solo de los protagonistas sino de los poderes de las clases sociales, la sociedad y el poder imperial de USA. Hacia finales e inicios del siglo XXI los Acuerdos fueron absorbidos por la hegemonía del capital financiero neoliberal. Se escenifican cambios estructurales y grandes acontecimientos históricos acelerando intensamente el ritmo de las transformaciones locales y globales. Surgen nuevas contradicciones y coyunturas en las relaciones de poder de las clases sociales antagónicas y en el modelo económico, político y militar dominante que va aletargando la paz.

## V. 25 años de cambios estructurales

Hace 25 años, en 1992, el FMLN publicó el libro: "Acuerdos Hacia Una Nueva Nación":

...al firmar los Acuerdos se da por concluida la guerra y se toma la decisión de luchar por el cumplimiento y profundización. Se abre un nuevo periodo de lucha política..., posibilitar un espacio para la concertación..., el debate ideológico y fortalecer la unidad nacional en torno a esos acuerdos..., significa bienestar, estabilidad y establecer las bases para resolver las grandes desigualdades económicas que dieron origen al conflicto: tierra, DDHH, soberanía nacional, justicia social y libertad... (Prólogo).

Con motivo de los 25 años, desde la firma en 1992 y en continuidad en el vigésimo quinto aniversario hasta inicios de 2017 es posible reflexionar sobre un balance de la paz negociada sobre diferentes formas de cambios coyunturales, periodos extraordinarios y excepcionales que han transformado aceleradamente la vida de la sociedad a partir de mediados del siglo XX. La sociedad está procesando grandes cambios políticos y sociales cualitativos y cuantitativos con una lógica es muy diferente a la de la crisis política que dio origen a la

guerra. Pueden caracterizar en tres momentos históricos:

**\* 1992-2009:**

a) Cambios negociados propuestos por los Acuerdos de Paz bajo reformas constitucionales prioritarios en las estructuras del Estado y el Gobierno: Fuerza Armada, Cuerpos de Seguridad, Tribunal Supremo Electoral-TSE que ya fueron descritos.

b) Cambios no negociados por los Acuerdos de Paz:

El primer gobierno del Partido ARENA (periodo 1989-2004) de empresarios y asociaciones corporativas bajo control de la oligarquía terrateniente y la burguesía financiera. La sociedad fue sometida a la globalización por el mercado internacional exigente de nuevas formas de acumulación de capital salvaje potenciando el consumismo y polarizando la sociedad entre ricos y pobres. Privatizaron los recursos del Estado, impusieron la dolarización, limitada distribución de los recursos de la riqueza producida por la clase trabajadora asalariada. Impulsaron cambios con la lógica de las empresas multinacionales para desarrollar el Modelo económico neoliberal. Son cambios fuera de los acuerdos y la cultura de paz.

**2004-2009:**

La deuda de los gobiernos de ARE-

NA (1992-2009) es no haber cumplido la instalación del Foro Económico-Social. Han surgido y multiplicado otras contradicciones que agudizan los problemas sociales en distintos ámbitos de la vida:

\* Economía informal de subsistencia en los sectores empobrecidos de las clases sociales. Una nueva ola migratoria interna y externa surgió en amplios sectores de población excluida. Las condiciones de vida de la clase trabajadora asalariada se han afectado severamente profundizando la exclusión y desigualdad social en la sociedad.

\* Formación de pandillas asociada al narcotráfico por la deportación de migrantes de EEUU que se expandieron a otros países centroamericanos. Esa alianza provoca extrema violencia irracional en la región centroamericana. En 2016-17 son consideradas como terroristas por el tipo de violencia que generan: acoso y reclutamiento de niños y jóvenes en los centros escolares, feminicidios, renta o extorsión, vulneración del libre tránsito por el territorio urbano y rural en las áreas que dominan, imponen desalojos, temor y asesinatos a la población residente; obstaculizan el desarrollo pleno de sus derechos laborales, acti-

vidades económicas y sociales, asesinatos a miembros de la PNC-FA profundizando la crisis social. La nueva PNC compone una fuerza Tri-nacional El Salvador, Guatemala y Honduras con apoyo USA para combatir a las pandillas que se formaron inicialmente en USA.

- \* Cultura de la corrupción, tráfico de influencia e impunidad en algunos miembros de las clases sociales y la llamada "clase política" partidaria.
- \* Depredación creciente de la naturaleza y crisis del cambio climático que acelera la vulnerabilidad, sequías, temporales.

#### **\*2009 - 2014:**

- c) Cambios impulsados por dos gobiernos del FMLN, producto de elecciones libres supervisadas por el nuevo Tribunal Supremo Electoral creado por los Acuerdos de Paz. Antes de la guerra y estos acuerdos hubiera sido imposible sus triunfos populares.
- El primer gobierno de izquierda de Mauricio Funes proyectó una nueva práctica gubernamental en la administración del Estado con nuevas relaciones sociales de producción en el modelo económico neoliberal que administró ARENA. En el libro "Camino del Cambio en Salvador" (GOES,

2013) se plantean Proyectos, Planes y Programas sociales con nuevos cambios estructurales que favorecen a los sectores más empobrecidos, marginados y excluidos a través de ejecutar políticas sociales como nuevas leyes en la Constitución de la República. Las metas iniciales son construir una sociedad más justa, inclusiva, solidaria, democrática y en paz.

#### **\*2014 - 2017:**

- El segundo gobierno de izquierda del presidente Salvador Sánchez Cerén en su Plan Quinquenal (2014-2019) "El Salvador Adelante" plantea profundizar los cambios con un nuevo modelo y estilo de gobernar junto con la ciudadanía. Transformar el Estado con políticas fiscales y financieras para el desarrollo económico-social encaminadas a dar seguridad ciudadana (Plan El Salvador Seguro) y lograr sustentabilidad ambiental.
- Los cambios van encaminados a construir una sociedad con ética, transparencia, anticorrupción, solidaridad y cooperación. Derecho a la información y a una educación con inclusión social ("Escuela de Tiempo Pleno"). El ser humano debe realizarse de forma integral, en libertad y

felicidad como derechos humanos, base de la reconciliación para la paz firme y duradera (Castro H: p. 149).

-Los dos gobiernos del FMLN desarrollan proyectos transformares en las caducas estructuras e instituciones de poder de las clases sociales dominantes. Impulsan procesos de cambios cualitativos creando instituciones que incorporan nuevas políticas y leyes constitucionales, por ejemplo INJUVE, Ciudad Mujer, IAIP, Secretaría de Transparencia e inclusión Social y muchas otras.

### Los desafíos pendientes

Nuevas coyunturas está reactivando la movilización de sindicatos, organizaciones y otros sectores populares de diversidad de organizaciones juveniles o nuevos movimientos sociales no contaminados por la corrupción, por las pandillas y el narcotráfico. Son los primeros agrupamientos generacionales que están respondiendo con propuestas más visionarias, conciencia política y claridad sobre los síntomas de la crisis capitalista y los efectos negativos del modelo neoliberal.

La oposición arenera ha provocado una coyuntura de crisis fiscal. La discusión del presupuesto de la nación ha creado fuertes críticas de la oposición arenera. Toda

propuesta de cambio social que impulsa el gobierno de izquierda la descalifica la Sala de lo Constitucional, ANEP y otros aliados a la clase oligárquica dominante.

Sigue siendo inaudita la ausencia de un espíritu de paz de la clase dominante y reiterativa la resistencia para favorecer a la población trabajadora. Un ejemplo palpable es sobre la aprobación del actual salario mínimo en 2017, dice la UCA:

“Duele la insistencia de los sectores económicos más poderosos en mantener salarios injustos, su negativa a mantener un salario digno cuando en el país se genera mucha riqueza... ,acaparada por una minoría que mantiene niveles de vida escandalosos..., es perverso y anticristiano defender los intereses de pequeños grupos en contra de la mayoría..., muchos de nuestros hermanos no pueden cubrir sus necesidades fundamentales mientras una pequeña élite se enriquece con glotonería...,que evidencia un aumento en la utilidades de las grandes empresas..., oponerse a una mejora del salario mínimo es atentar contra la vida del pobre y mantener la dinámica de la exclusión, una de las fuentes de violencia...” (UCA, p. 29).

Ante toda esta encrucijada que vive la población salvadoreña surge de

forma esperanzadora la propuesta que el Gobierno de El Salvador pide a la Asamblea Legislativa de declarar 2017 "Año de la Promoción de la Cultura de Paz". La ONU ha designado un facilitador para mediar con los diferentes actores del país como necesidad de:

"...búsqueda de nuevos acuerdos de nación, de país o segundos acuerdos de paz en el marco de conmemoración de 25 años de la firma de la paz. Que haya resultado independiente de nuestro pensamiento político o afinidad ideológica. Durante la guerra había retos políticos, ahora hay nuevos retos económicos y sociales..., graves niveles de polarización..." (Martínez, p. 14).

Una nueva esperanza para la paz es el recién inaugurado Parque y Monumento a la Reconciliación en la que han participado los firmantes de la negociación de la paz entre todas y todos los salvadoreños.

Finalmente, estas problemáticas debieran retornarnos de nuevo a algunas referencias sobre la paz apuntadas en el prefacio. Pensar y actuar en nombre de la paz y la reconciliación en pleno siglo XXI debería invocar el espíritu del ACTA DE LA INDEPENDENCIA (21 de Septiembre, 1821), de los Símbolos Patrios cuando se cantó por

primera vez el Himno Nacional, hace casi 120 años (1879-2017), venerar la BANDERA NACIONAL, que es la misma de la Federación Centroamericana, decretada por la Asamblea Nacional Constituyente el 21 agosto 1823. Fue adoptada el 17 de mayo de 1912 y juramentada el 15 de Septiembre de 1912 con su leyenda: "DIOS, UNIÓN, LIBERTAD". Y resaltar el espíritu cívico de La ORACIÓN A LA BANDERA escrita por el Dr. David J. Guzmán en 1912. Con ellos hemos venido consolidando consciente o no nuestra identidad cívica y de paz. Lo mismo se podría hacer con el contenido de los Acuerdos de Paz de 1992

Aquellos grandes acontecimientos históricos nos hacen reflexionar sobre los valores cívicos que los que se construye una cultura de paz con proyección inspiradora del fervor patriótico. El desafío es aprender a concatenar esa memoria histórica de valores de reconciliación y paz con los Acuerdos de hace 25 años. Por su trascendencia, la escuela debe motivar su relectura y reflexión, potenciar su contenido en la currícula educativa para caminar y construirlos juntos con las nuevas generaciones para vivir en paz y nueva democracia en la sociedad del siglo XXI.

**NOTAS:**

(\*)Este Himno fue cantado por niños y jóvenes de escuelas y colegios oficiales y particulares de la ciudad capital, con presencia del Presidente de la República Dr. Rafael Zaldívar. Se dejó de cantar por un periodo. Fue hasta diciembre de 1953 que la Asamblea Legislativa lo decretó oficialmente. Publicado en Páginas Cívicas Centroamericanas, Imprenta Nacional, San Salvador, (año ¿?), El Salvador, pág. 46 y 37.

(\*\*) Homilías de Monseñor Oscar A. Romero: a-20 de noviembre, 1977 y b- 25 de septiembre, 1977. <http://www.servicioskoinonia.org/romero/varios/roOscarDiaADiaC>

onMonsRomero.pdf

(\*\*\*) FMLN (1992), *Acuerdos Hacia Una Nueva Nación*, Recopilación de los Acuerdos de Paz, suscritos por el Gobierno de El Salvador y Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, p. 158, 159.

(\*\*\*) FMLN (1992), *Acuerdos Hacia Una Nueva Nación*, Recopilación de los Acuerdos de Paz, suscritos por el Gobierno de El Salvador y Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, p. 150.

(\*\*\*\*) <http://cnnespanol.cnn.com/2016/12/10/este-es-el->

[discurso-completo-de-juan-manuel-santos-al-recibir-el-nobel-de-la-paz/](#)

**Referencias Bibliográficas:**

Boutros Boutros Ghali (1992), "La larga noche de El Salvador llega a su fin", Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas. Alcázar del Castillo de Chapultepec, México, 16 de Enero de 1992, en: FMLN. *Acuerdos hacia una Nueva Nación*, Recopilación de los Acuerdos de Paz suscritos con el Gobierno de El Salvador, Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional.

Castro H, Pablo (2016), *Evolución del cambio social en El Salvador. La transición al siglo XXI. Breves reflexiones sociológicas*, en: *Revista La Universidad*, Nueva Época, N° 29 abril-junio 2016, San Salvador, El Salvador.

Cortés del Moral, Rodolfo (1992), *El Método Dialéctico*, Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior, Editorial Trillas, 3ª Edición, México.

De Gortari, Eli, et al (1971) *Principios de Lógica*, Editorial Grijalbo, Colección 70, México, D.F.

Diario Co-Latino (2017), "Sala de lo Constitucional es unfactor al

- servicio de la oligarquía”, Lunes 9 de enero. El Salvador.
- FMLN (1992), “Acuerdos hacia una Nueva Nación”, Recopilación de los Acuerdos de Paz suscritos por el Gobierno de El Salvador y Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, El Salvador.
- Gobierno de El Salvador (2013), Camino del Cambio en El salvador. Legado de 4 años de Gestión, Secretaría Técnica de la Presidencia de la República de El Salvador.
- Handal, Shafick, Jorge (1992), “Discurso” del Comandante, Jefe de la Comisión Negociadora del FMLN, Castillo de Chapultepec, México. 16 de Enero de 1992, en: FMLN. Acuerdos hacia una Nueva Nación, Recopilación de los Acuerdos de Paz suscritos por el Gobierno de El Salvador y Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, El Salvador.
- LPG (2017), Entrevista a Nidia Díaz: “En ese pacto de paz quedó un déficit económico-social”, La Prensa Gráfica 8 de enero, p. 12, El Salvador.
- Martínez, Hugo (2017), “Segundo Acuerdo de Nación”, Canciller de la República, La Prensa Gráfica, jueves 12 de enero de 2017.
- MINED (2014), Plan de estudios del profesorado educación básica de formación inicial docente: primero y segundo ciclos dentro del plan social educativo: “Vamos a la Escuela”, Ministerio de Educación, El Salvador, CA.
- Perales, Iosu-1 (2009), ¿Por qué la guerra en El Salvador? (1970-1980), 1ª edición, Ocean Sur, México.
- Perales, Iosu-2 (2009), Los años de plomo en El salvador, 1ª edición, Ocean Sur, México.
- Radio Maya Visión, 6 de enero, 2017, El Salvador.
- Sánchez Cerén, Salvador (2012), La guerra que no quisimos. El Salvador, 1ª edición, Ocean Sur, México.
- UCA (2017), “Ante el aumento al salario mínimo”, Comunicado de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, publicado en La Prensa Gráfica, Lunes 19 de enero de 2017, p.29.

### Referencias digitales:

- <http://www.pddh.gob.sv/menuinfo/menutrabajo/menuley/30-constitucion-de-la-republica-de-el-salvador>
- <http://www.servicioskoinonia.org/romero/varios/>
- <http://cnnespanol.cnn.com/2016/12/10/este-es-el-discurso-completo-de-juan-manuel-santos-al-recibir-el-nobel-de-la-paz/>